

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XII —♦—♦—♦—♦— NÚM. 468
Palma de Mallorca 4 de Marzo de 1911

Para la Redacción dirijase al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Frente al enemigo

Cuanto llamándose liberales no hayan olvidado aún la política cruel que inauguraron los conservadores en verano de 1909, no podrán de menos de prescindir de ciertas consideraciones, que debido á ellas luchaban contra el adversario por su cuenta propia, para que en los momentos actuales y mientras las libertades peligran en unan todos los elementos progresivos para por este medio conseguir que el derecho de ciudadanía adquiriera el verdadero respeto.

No basta que la protesta internacional, efectuada por las naciones cultas, echara del Poder al funesto político que tantas víctimas inmoló en aras de su soberbia; es preciso volver por el honor de España á incapacitar políticamente al autor de tanto desastre. Y para lograr ambas cosas, es necesario tengamos presente en todo momento al enemigo, al objeto de no transigir en la lucha empeñada hasta conseguir el fin propuesto.

Por lo que á Mallorca se refiere, no ignoramos la fuerza con que cuenta el partido conservador, y que los partidarios del Sr. Maura, á más de poderosos, no reparan en los medios cuando de luchas se trata; circunstancias éstas, en extremo para ellos favorables. Sin embargo, aún en condiciones de inferioridad, debido al grado de esclavitud económica que disfruta el obrero mallorquín, hemos de apréstarnos para la lucha, esgrimiendo como única arma la verdad clara y desnuda; la que en realidad no conocen muchísimos de los explotados de bastantes pueblos de la Isla.

Por lo tanto se hace indispensable que las Agrupaciones socialistas de los pueblos, ilustren á aquellos compañeros, sacándolos del letargo en que yacen y convencerles de la necesidad de trabajar á favor de su redención, para que en lo sucesivo se dispongan á ejercer sus derechos y dejen de servir de instrumento al detestable cacique.

Nuestra alianza con los republicanos tiene por objeto aumentar el número de fuerzas con que hemos de hacer frente á la reacción y á cuantos se opongan á nuestro avance, y cuantos más adeptos aportemos los socialistas á nuestro campo, no solo vamos engrosando el Partido Socialista sino que también más fuerzas prestamos á la Conjunción. Pues aunque estamos convencidos que solo con la transformación de un régimen colectivo no cesará la explotación del hombre por el hombre, también es cierto que en un régimen republicano hemos de obtener para nuestra causa muchas más ventajas, y por esto deseamos su implantación. Como tampoco olvidamos que la mejor garantía para que el señor Maura no vuelva á ocupar el Poder es transformando el caduco régimen monárquico.

Por tanto, no desmayemos en nuestra labor organizadora constituyendo Agrupaciones socialistas y Sociedades de resistencia, que á la vez que nos unimos los explotados para realizar fi-

nes de gran transcendencia, trabajamos para impedir que se vuelva á poseer el Poder la odiosa reacción; librando así á España del estado misérrimo en que se halla, al mismo tiempo cumplimos como buenos ciudadanos.

Chispazos

El régimen *democrático* que D. José lleva en hombros hace ya bastante tiempo, demuestra con hechos que la marea que ostenta le sienta muy bien.

Ya se sabe, que la ley de jurisdicciones, ejerció todavía su influencia, á despecho de la obra regeneradora de España, que el presidente *modelo* ha prometido tantas veces hacer.

Hay que suponer, que otro de los puntos del programa canalejista, es lo sucedido en la provincia de Huelva. Fué el caso, que el presidente de la Federación obrera, había sustituido su nombre propio por otro, con el noble fin de encontrar ocupación para sus brazos, pues de lo contrario le era difícil y hasta imposible el poder hallar trabajo usando su nombre verdadero.

Todo esto ocurría, porque el antedicho compañero era muy *apreciado* de la *carriativa* burguesía de Huelva, por la influencia que aquél ejercía entre la clase trabajadora.

Pero de repente el Poncio canalejista, que por lo visto no se lava las manos; ordena que el compañero sea detenido, cuya detención se consuma en el momento en que éste pedía trabajo.

Para tal *delle* se le pide la pena de cadena perpetua, con acompañamiento de doce años y pico de presidio para diez y ocho compañeros, que fueron á interesarse por su libertad.

¿Verdad que no se puede esperar más de la consabida *democracia*? No parece sino que el aliado de Maura, imita en la mayor perfección á su antecesor.

Al pueblo que tiene la experiencia no muy lejos, toca obrar en consecuencia.

Esto ya es demasiado *radioatismo*.

Ya pasó la *rutinaria* costumbre de Carnaval, cuya costumbre se sustituye por otra llamada de Cuaresma.

Después del pecado, la penitencia, y así continúan las cosas.

Lo que siempre se halla al mismo nivel, es la explotación que pesa sobre la clase trabajadora. A esta no le toca nunca cambiar de costumbre.

Como tampoco hace falta cambiar Carnavales con Cuaresmas, cosa muy natural si se evitasen los pecados para ahorrarse las penitencias.

Pero así se quiere, y por lo tanto el baile puede continuar.

Los sermones han entrado ya en su fase natural. Los apóstoles de la religión, con sus réplicas y pláticas sobre lo que hace veinte centurias dicen, harán ahora la voluntad de las beatas y otros *montigotes*, que en tiempo carnavalesco el demonio les agarraba por las patas.

El jesuita Recoons, que deja oír su voz en el púlpito de nuestra Catedral, ha tenido el acertijo de manifestar, que con las Cátedras que hoy se levantan para discutir los dogmas cristianos, el catolicismo corre un gran riesgo.

¡Buenos tiempos! La fiera clerical que todo lo espera de la Divina Providencia mordiendo polvo.

De las palabras que el predicador lanzó, se desprende, que ellos mismos reconocen que el *caldo gordo* de cada día se hace más difícil.

Y nos permitimos la delicadeza de manifestar á los oradores sagrados, que el combatir al enemigo de forma sotapada, como suele hacerse desde las Cátedras sagradas, no es tan *moral* como parece.

Ni tampoco dice mucho con la frase de Cristo: «Perdonadles que no saben lo que se hacen.»

En el Municipio

Sesión del día 27 de Febrero

Abierta por el alcalde Sr. Alemañy se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se pasó á la orden del día.

Se procedió al sorteo supletorio de los señores que han de formar la Junta Municipal y una vez terminado, el Sr. Dezcallar propuso que el despacho ordinario quedase para la sesión próxima y se levantase la sesión y como se habían puesto de acuerdo mayorías y minorías monárquicas quedó aprobado, dando por terminada la sesión.

Debemos de manifestar que algunas veces hemos visto en las sesiones del Municipio, una vez aprobada el acta levantar la sesión en señal de luto por haber fallecido algún señor concejal pero referente á esta sesión que nos ocupa fué levantada en señal de penúltimo día de carnaval y nuestros ediles, temieron que la broma fuese pesada para algunos de los de la familia y como no se dijeron todo lo que tenían que decirse en la última sesión secreta, aún que en ella llevasen máscara, temieron que no se reprodujeran las mismas bromas sin disfraz y á cara descubierta; no hubiese sido extraño, que el bromazo fuera pesado, porque hay mucho para decir de... la administración municipal.

Consumatum est.

Un año de liberalismo y democracia

Al mágico conjuro de los amantes de la libertad de allende el Pirineo y de los partidos liberales españoles, debió su caída el coloso mallorquín, el nunca bien ponderado César del despotismo, el hombre funesto que ensangrentó la patria entera esparciendo por doquier la cizaña del mal con su continuada política del favoritismo personal siempre en perjuicio del débil, del misero obrero que falta de pan no podía, ni tenía alientos para protestar de tanta ignominia, que sobre el pesaba.

Más pasó lo de Melilla, arrebatados que fueron sus hijos del hogar para empuñar el arma en defensa de la integridad de la patria, ¡no! en beneficio de unos cuantos explotadores dueños de unas riquísimas minas allá en el continente africano.

Barcelona, la provincia de Cataluña protestó virilmente de tanto arrebato; y vino la semana roja, la semana que glorificó una vez más á los invictos catalanes; después la represión, que acabó con la vida de unos cuantos honrados é inocentes ciudadanos; glorificando al mismo tiempo la humilde y respetable persona del maestro Ferrer, precursor de una España nueva, libre y feliz.

Muerto Ferrer, la clerigalla nacional no cabía de júbilo; hasta hubo quien veía próximo el restablecimiento del Tribunal del Santo Oficio; la avalancha del obscurantismo amenazaba de muerte toda esperanza de libertad y de ciudadanía.

Así lo comprendieron nuestros hermanos del extranjero, que unidos en un mágico conjuro con los partidos avanzados de España (liberales, republicanos y socialistas), opusieronse gallardamente á que continuara por más tiempo en el poder el político soberbio que tan inicuamente nos perseguía á nosotros los hijos del trabajo que de no ponerle coto á su frenética ceguedad hubiera acabado haciendo desaparecer del mapa Mundi nuestra nacionalidad, el nombre de nuestra patria, España.

Al primer golpe cedió la columna donde alzabase orgulloso el espanta-pájaros conservador, manejado hábilmente por manos ultramontanas.

Moret, caudillo liberal encargóse de la formación del primer ministerio liberal; el país esperaba algo de él á causa de sus continuadas promesas en defensa de la libertad atropellada, pero por desgracia no le vimos hacer nada, á excepción de una pequeña R. O. autorizando la reapertura de ciertas escuelas laicas que al cerrarse tenían tanto de laicismo como Francisco Ferrer de pacifismo; y con la promesa en los labios fué fusilado; y con la promesa en los labios y bastantes simpatías en el país (que no recordaba que á la debilidad del Sr. Moret se debe la Ley de Jurisdicciones) tuvo que abandonar el poder más que de prisa, debido á ciertas intrigas fraguadas en la sombra, por ciertos liberales y el propio Sr. Maura enemigo declarado del partido liberal encarnado en el poder por el señor Moret.

Venido por su debilidad política D. Segismundo, sucedióle el caudillo de la democracia D. José Canalejas, siendo recibido con lisonjeros aplausos por el Sr. Maura y demás comparas conservadora que veían en la democracia de D. José la salvadora pauta no tan solo para detener el avance de la Conjunción Republicano-Socialista, sino el arma destructora para hacer desorientar á las masas que se agrupaban bajo las banderas de los ejércitos de la Libertad y de la República.

Casi, casi, del brazo iban demócratas y conservadores, cuando se convocó al pueblo á elecciones legislativas, otorgando estas el triunfo á unos 50 candidatos de la Conjunción.

¡Oh! que sarcasmo. ¡España! su España, se declaraba por la República. ¡No! eso no podía ni debía ser, había que arrebatarnos algunas actas. ¿Y cómo? Embrollando documentos y anulando la elección en varios distritos.

Así fué en efecto, unos cuantos republicanos fueron despojados del acta que tan dignamente habían recibido del pueblo; con esas 8 ó 10 actas tan pérfidamente escamoteadas y entregadas al Sr. Maura aliado de D. José, los conservadores estaban satisfechos, habían conseguido la primera victoria sobre la democracia del Sr. Canalejas,

con ello quisieron demostrar al país que eran ellos los que gobernaban aún, por más que el jefe demócrata proclamara una y mil veces que su gobierno no abandonaba ni uno solo de los proyectos que llevaba como trofeo de guerra en la oposición en favor del obrero y contra la preponderancia clerical.

Bastantes meses han pasado ya, el Sr. Canalejas cual fonógrafo nacional nos repite cada día lo mismo, el partido demócrata llevará á la práctica proyectos tan radicales, que hasta los mismos republicanos no se atreverían á implantarlos.

Un año há que nos gobierna la *democracia liberal*. ¿Y qué ha hecho? Nada.... ¡No! A *costa de sudores* ha llevado á puerto la llamada *Ley del Candado*, pero tan completamente transformada que hasta el mismo Canalejas ha dudado si efectivamente era el proyecto que el forjó quizás en momentos de arrebato oratorio, ó si había sido víctima del tan conocido timo de los perdigones; porque á decir verdad, la barrera infranqueable no se vé por ninguna parte, pero en cambio vése á merced de ligero airecillo levantarse á una especie de espanto-pájaro ante el cual el elemento ultramontano celebra con estrepitosas carcajadas y aspléndidos banquetes, la flexibilidad de la ya célebre y cacareada Ley del Candado,

Durante esa misma etapa que han dado en llamar *democrática* y que aún continúa, háse denunciado innumerables de veces á la Prensa avanzada, suspendido mítines y procesado á bastantes oradores radicales por estrellarse en los conceptos vertidos; el conflicto de las huelgas dá una completa y clara idea de como se practica la democracia, encarcelando la Junta de huelga de metalúrgicos de Barcelona por delitos que no cometieron; en Sabadell, á más de haber hecho cerrar el local de la Federación Obrera, fueron atropellados y heridos bastantes ciudadanos; á que hablar de Palma, donde se procesó á la Junta de huelga, habiéndose atropellado á pacíficos obreros, siendo cacheados á la menor sospecha; en Jerez, cerrado y lacrado el Centro Obrero á más de ser presos tres compañeros de trabajo, etc. etc.

A qué decir más, si en dos palabras está dicho todo: *¡Predicar no es dar trigo!* declamos ayer y repetimos hoy.

Con un año de vida y una página tan brillante, pide el Sr. Canalejas al país un poco de tregua, para emprender él solo, el áspero camino que ha de conducirle sin ningún tropiezo á la tan soñada Ley de Asociaciones Cesad de combatirnos nosotros republicanos y socialistas y continuará soñando un poco más con el tantas veces suspirado proyecto de Ley de Asociaciones. Cesad de combatis pasará volando la disensión del proceso Ferrer y los salvadores cobrarán con ello más bríos para volver á dirigir la maltrecha nave. ¡Soñemos!... mientras la clerigalla entona cantos de triunfo creyéndose nuevamente en vísperas de la implantación de lo que ellos llaman Tribunal del Santo Oficio. ¡Soñemos!... mientras centenares de vapores parten de nuestros puertos abarrotados de ciudadanos españoles que emigran forzosamente al Nuevo Mundo, para no ser víctimas del hambre, esperando la tan pregonada felicidad que nos prometió el Sr. Canalejas para allá el año 50 y tantos.

A. R. C.

Los curtidores-Paro forzoso

Unos veinticuatro huelguistas aún han holgado esta semana; pues los patronos pretextando escasez de trabajo, no admiten á los obreros que en demanda de ocupar sus brazos recorren las fábricas.

Hay quien ha oído susurrar que entre los patronos existe cierto compromiso garantizado por un convenio entre ellos mismos estipulado, al objeto de no admitir al trabajo á los obreros que ellos consideran que más se han distinguido en la huelga terminada.

Lo que de resultar cierto, en verdad no honra mucho que digamos á la clase patronal; pues nunca se ha tachado de cortés, al que ante el débil se ha mostrado vengativo; y en este caso los patronos demostrarían hallarse á más bajo nivel que sus mismos explotados.

Sin embargo entre la clase explotadora hay excepciones, las que permiten rasgos de *rimbombancia* y desprendimientos de una generosidad inefable.

Uno de tales señores, es el fabricante señor Cavaller, que dominado por su *altruismo* ofreció á sus operarios el miércoles de carnaval, una ensaimada para que la saboreasen á su salud; pero no participaron todos de semejante gracia; pues el *expléndido* Sr. Cavaller fué preguntado á todos sus operarios si oran socio de la sociedad de Curtidores y al que tenía la *osadía* de declararse como tal, no le favorecía con la ofrecida ensaimada.

En otra fábrica también trabaja un operario que, por el mero hecho de tener á su hermano de encargado ó capataz de la misma, se ha creído participar de cierto grado de *autoridad* sobre los demás como él operarios, y se permite ciertas libertades que á decir verdad le favorecen muy poco. Pues esta semana pasada uno de los operarios tuvo la ocurrencia de recordar á los demás compañeros suyos, que no olvidasen la junta que celebraba la sociedad, cuando oído por el aludido autoritario improvisado, contestó diciendo que fuera la última vez que repitiera el hecho, pues no quería que se hablase de sociedad en la casa, de lo contrario procedería de otra forma.

¡Si habrá infelices en este mundo! No hace muchos días aún que se hallaba al lado de los huelguistas, y hoy ya erigido en *vice-cónsul*.

Por lo que á nosotros respecta, procuremos prestar con los que sufren los rigores del paro forzoso, nuestra solidaridad mientras buscan ocupación para poder trabajar.

Al objeto de deshacer ciertos errores publicados por la prensa burguesa insertamos el siguiente manifiesto:

Los Socialistas y Lerroux

Matronenses:

Lerroux, el hombre que en el mitin celebrado el 19 del presente, en esta ciudad, hizo pública declaración de incorporar á su partido el Programa Socialista, no el obrerista como él dijo, sino el *Socialista humano*, sin *lucha de clases*, á la que calificó de *bárbara*, fué invitado por los Comités que suscriben a controversia pública.

Lerroux, el que con desprecio sin igual á toda reivindicación de clase pretende imposibilitar nuestra acción contra el capitalismo, por considerarla *atentatoria á la Sociedad*, no acepta nuestro reto, escusándose en no disponer del tiempo que le absorben sus muchísimas ocupaciones y el deber de asistir al Parlamento en la próxima apertura de Cortes.

Lerroux, el político que fácilmente cambia de postura y que con la sencillez de un labriego hace afirmaciones ante las masas, no se atreve á explicar conceptos emitidos, acaso para poder mejor continuar de esta suerte sosteniendo el equívoco ante la buena fe y la credulidad de una parte del pueblo.

Lerroux habla, Lerroux discurrea, amoldando sus peroraciones al ambiente del auditorio que

le escucha. Gubernamental en la Cámara, conservador en la sociedad burguesa de El Sitio, en Bilbao, demagogo en la Casa del Pueblo, de Barcelona, hasta recordar los recientes tiempos en que flaba el triunfo de su causa á la violencia y á la destrucción; Lerroux corta y raja programas apropiándose cuanto le parece bien, pero no se atreve á contender con simples obreros.

Como suprema razón para no aceptar la controversia, el jefe del partido Radical emplea el mismo argumento usado en Bilbao al retarle nuestros correligionarios: al poco tiempo de que dice poder disponer. Sin embargo, esta circunstancia no ha de ser obstáculo para que aquélla pueda llevarse á cabo, pues estamos dispuestos á esperar uno, dos, tres meses, un año si quiere, pero haciendo constar que quedamos á sus órdenes.

Dicho ya lo que antecede, para que la opinión se haga cargo de la verdad, no podemos dejar pase sin nuestra más enérgica protesta el proceder incorrecto de buen número de radicales para con la Comisión Socialista que se entrevistó con el señor Lerroux, la cual oyó insultos á granel, sin dar para ello motivo ni pretexto alguno.

Si los señores del Comité Federalista Radical lamentan cual nosotros lo ocurrido, cúlpense á sí mismos, ya que pudieron evitar todo incidente si en vez de destinar una mesa de café donde de pie celebraron la entrevista con el señor Lerroux, hubieran destinado un departamento como en tales casos las buenas reglas disponen.

Antes de terminar, precisa aclarar una versión falsa que circula con insistencia respecto al haber dicho el señor Lerroux que sólo aceptaría la controversia si su contrincante fuese nuestro amigo Pablo Iglesias.

En honor á la verdad debemos hacer constar que Lerroux no mentó para nada á Iglesias, limitándose sólo á dejar la cuestión en manos del Comité Radical para que éste resuelva, negándose rotundamente en dar explicaciones al pueblo obrero por las frases despectivas que tuvo para su organización y sus fines de elevadas miras.

Por último pedimos se fijen en el cambio radical del que pasa para unos cuantos ilusos de buena fé como redentor del proletariado. Basta ya de engaños, y que los trabajadores se den cuenta de que su puesto de combate para él, único ser útil en la sociedad, tiene un vacío á cubrir en el Partido Socialista Internacional Obrero.

Salud á todos, de estos que son vuestros y de la República Social.

Por la Agrupación y Juventud Socialista de Mataró,

Los Comités.

Mataró, 24 Febrero, 1911.

Para los Inelguistas curtidores

SUMA ANTERIOR, 8.010'92 ptas.

G. Clar, 0'25.—S. Arriá, 0'10.—J. Mezquida, 0'15.—A. Balaguer, 0'40.—P. Gamundi, 0'30.—J. Rullán, 0'25.—J. Vidal, 0'15.—M. Pujol, 0'30.—B. Oliver, 0'25.—P. Bosch, 0'25.—A. Llabrés, 0'30.—L. Pons, 0'25.—J. Campomar, 0'25.—A. Más, 0'25.—J. Juan, 0'15.—J. Vidal, 0'25.—L. Vidal, 0'15.—F. Roca, 1'00.—R. Soler, 0'30.—Roig, 0'20.—B. Surada, 0'30.—M. Porcel, 0'30.—F. March, 0'25.—J. Alemañy, 0'50.—B. Jaume, 0'25.—B. Palou, 0'25.—J. Farrer, 0'50.—F. Puigcerver, 0'25.—A. Roig, 0'10.—«La Metalúrgica», 5'00.—M. Más, 0'25.—L. Balaguer, 0'25.—M. Llinás, 0'50.—L. Bisbal, 0'35.—J. Bauzá, 0'25.—G. Balaguer, 0'25.—M. Pons, 0'25.—P. Torres, 0'25.—J. Oliver, 0'10.—G. Picornell, 0'15.—C. Oliver, 0'10.—V. Sánchez, 0'20.—B. Riera, 0'25.—P. C., 0'15.—J. Jiménez, 0'25.—J. Pauli,

0'20.—E. Lozcos, 5'00.—Federación de trabajadores de Vigo, 10'00.—G. Clar, 0'25.—B. Champ-saur, 2'00.—B. Alomar, 0'25.

Suma total, 8.044'87.

(Se continuará)

Comentarios

Nuestra Ciudad está atrasada; apenas hay limpieza pública, el alumbrado es poco y malo, y los demás servicios siguen tan descuidados. Y sobre todo nos hacen falta unos buenos guardias municipales para que hagan cumplir las ordenanzas de idem.

¡A ver! ¿A vosotros no se os ocurre ningún proyecto transcendental que responda á las necesidades de la vida moderna? ¡Ah, ya caigo! Les cambiaremos el traje.

Hablemos de la ley de Jurisdicciones.

Esta última semana no ha habido más que dos denuncias que sepamos: *Vida Socialista* y *Ejército y Armada*, por cierto que este último, á quién no se puede tildar de desafecto al Ejército ha roto ya el fuego contra esta ley que priva de la libertad de pensar á todo ciudadano sin motivo que lo justifique, y añádase á esto la resolución de los jóvenes socialistas, que han publicado el discurso de defensa que hizo un oficial del Ejército ante un consejo de guerra de los procesados por dicha ley, que tomaron parte en el mitin de Barbieri, y que lo han publicado como argumento en contra de esta y se verá que si esta no satisface á los mismos elementos á quién se trata de balagar sino que, al contrario les perjudica no hay razón alguna para que esta subsista.

Roma y don José, don José y Roma, vuelven á estar de broma, y al efecto hacen como que riñen de veras. Por fortuna la comedia es tan burda que ya nadie cree en ella, ni hasta los propios protagonistas.

Sincero

El catecismo del consumidor

(Continuación)

Segunda sección

Desarrollo de la Cooperativa.—Ventajas materiales.

P.—El movimiento cooperativo es correspondido?

R.—El movimiento cooperativo es grandemente desarrollado dentro la mayor parte de los países de Europa, sobre todo desde hace 25 años.

P.—En donde es más potente?

R.—En Inglaterra.

P.—Citáis las cifras?

R.—Hay en la Gran Bretaña, casi dos millones de cooperadores, jefes de familia y el capital de las Sociedades cooperativas alcanza 880 millones de francos.

P.—Cual es la cifra anual de negocios de esas cooperativas inglesas?

R.—En el último ejercicio ha sido de dos millones de francos.

P.—Que número de empleados hay en las Cooperativas de consumición de Inglaterra?

R.—El número es de 54.000 empleados.

P.—Y en las cooperativas de producción?

R.—En las de producción de la Gran Bretaña, hay un personal de obreros que llega á la cifra de 27.000.

P.—Dentro todos los países de Europa, existen cooperativas?

R.—Sí, existen en todos los países de Europa y hasta en Rusia. También hay en Australia, el Japón, las Indias y en Canadá, dentro las Antillas.

P.—Cual es la cooperativa de consumición más importante?

R.—La más importante es la de Leedes «Inglaterra». Cuenta al efecto con 50.000 miembros y anualmente sus negocios alcanzan á 38 millones de francos.

P.—Y en Alemania?

R.—En Alemania existe una en Breslean que cuenta con 87.000 miembros y sus negocios en 1905, llegaron á 32 millones de francos.

P.—Y en Bélgica?

R.—En Bélgica, la cooperativa más importante es la de la Casa del Pueblo en Bruselas. Cuenta con 20.000 miembros (jefes de familia) y sus negocios son por valor de 5 millones de francos; después hay «El Progreso» de Folimont con 11.000 miembros y el «Vornit» de Gand con 7.000.

P.—Y en las campiñas? (1)

R.—En las campiñas la cooperación de consumición empieza á extenderse. Hay una villa belga, en que no existen mas comerciantes que los de la cooperativa y todos sus habitantes (hasta el padre Cura comprendido) se proveen de ella.

P.—Cual es esta villa?

R.—La de Fize Joutoire con 750 habitantes y pertenece á la demarcación de Huy.

P.—Desde cuando data esa cooperativa?

R.—Desde Abril de 1891 en que fué constituida. Ese año ya recaudó 32.000 francos y distribuido un beneficio de 2.340. Hoy su cifra de negocios anual pasa de 80.000 francos ó sea más de 100 francos por habitante ó 500 por familia.

P.—Cual es el objeto de los cooperadores?

R.—El objeto de los cooperadores, es el de la abolición del provecho personal.

P.—Esto es justo?

R.—Absolutamente! Un producto cualquiera no tiene más valor que el suyo primitivo.

P.—En quien recae el provecho dentro el comercio actual?

R.—En el comercio actual, el provecho es para el intermediario, ó mejor dicho, para la infinidad de intermediarios que están plazados entre el productor y el consumidor.

P.—En que régimen cooperativo el provecho no exista?

R.—En el régimen cooperativo, el consumidor es un propio comerciante y por tal razón él obtiene los productos que consume al precio constante y sobre todo si los hace fabricar por el órgano de la sociedad cooperativa.

P.—Citáis ejemplos?

R.—Sí. Una panadería cooperativa fabrica ella misma el pan. Ella paga, el precio del día la harina, sal, leña ó carbón que emplea para la cocción del mismo, á más de esto el salario del panadero, etc. Si el pan viene á costar, después de pagados todos los gastos, 22 cts. el kilogramo, el cooperador no paga más que dicha cantidad, y así el provecho que existe entre el productor y el comerciante panadero desaparece.

P.—Si tal beneficio desaparece dentro la Sociedad Cooperativa, como se habla luego en ellas de repartición de beneficios?

R.—La palabra beneficio así empleada, es impropia. Si yo pago el bouno de pan á 25 céntimos y al final del ejercicio recibo por pan consumido 3 céntimos, ésto no constituye propiamente un beneficio, pero sí, un exceso que se percibe.

P.—Qué representa por año y por cooperador este beneficio ó este exceso percibido?

(1) Payesía.

R.—Este beneficio es variable. En Inglaterra viene á ser el beneficio medio de 100 francos ó sea un mes de salario.

P.—En cuanto se puede evaluar el beneficio medio que obtienen los comerciantes intermediarios, dentro un país como Bélgica?

R.—Este beneficio debe evaluarse en unos 300 millones por año, sin incluir lo que proviene por lo invertido en lujo.

P.—Cómo lo calculáis?

R.—Yo cuento un gasto medio de 800 francos por año y familia. El beneficio medio de los intermediarios comerciantes, siendo el 25 p^o es de 400 francos por familia y de 300 millones por millón y medio de familias.

P.—Cuales son las otras ventajas que procuran las cooperativas para sus miembros?

R.—Estas ventajas, son socorros en caso de enfermedad, cuidados médicos, medicamentos, pan etc., todo á título gratuito y costeados por los gastos generales de la Cooperativa y á un precio muy bajo para la mujer ó hijos del cooperador.

P.—No existen otras clases de cooperativas que concedan otras ventajas materiales para con sus asociados?

R.—Sí, hay cooperativas como el «Vooruit» de Gand, «El Progreso» de Polimont que acuerdan una pensión á sus viejos societarios.

P.—Estas pensiones son acordadas á título gratuito, es decir, sin cotización especial?

R.—Absolutamente. Pero la cooperativa exige que sus miembros para gozar del derecho á tal pensión, deben tener cierta edad, ser cooperador desde hace tantos años y haber comprado anualmente por valor de una suma determinada.

P.—Está muy bien. Dentro estas condiciones que deben hacer y decir los consumidores al Señor Todo el Mundo?

R.—Todo el mundo, como todos los hombres son de consumidores, deben adherirse á una Sociedad Cooperativa de consumición, ó constituir una en caso de no existir en su residencia.

Obrando así, ellos dará prueba de inteligencia y además se mostrarán cuidados para su porvenir y el de su familia.

A. Perez Asenjo

Huy-Bélgica 2 911.

La opinión intelectual contra una ley

Era necesaria, no cabe duda, de todo punto necesaria la campaña que, iniciada por una pléyade de jóvenes amantes del progreso insinuaron y han emprendido desde luego con un ardor digno de loa, por cuanto su finición ha de redundar en beneficio, no ya tan solo de una mínima parte de la intelectualidad española, sino que la gozaremos todo aquel que lucha por el progreso y la europeización de España.

La intelectualidad que en España representa á diferentes matices de ideas, se ha sentido herida en su honor, en su querer emitir ya con la pluma, ya con la palabra, en mítines ó bien en conferencias su opinión, criticando ó alabando un hecho, un acto merecedor de censura por parte de quien fuera, mientras fuere dentro la legalidad que el pundonor ó el sentimiento de crítica, indica en la lucha periodística que, es como si dijéramos de partidos, de ideas.

Y va respondiendo, la intelectualidad, al grito que lanzaron los que, al parecer no tienen noción de saber apreciar el mal que causa una ley, con la campaña virilizada por la verdad y la sensatez que al toque de atención dado por unos cuantos se ha prestado á la lucha combatiendo dicha ley que, si razón de ser tuviera, fuera en los tiempos que era de precisión necesaria una ley que restringiera los delitos de anti-patria que

se hacían: por ejemplo, si nosotros, los socialistas, hubiésemos puesto en ejecución para juzgar al que por *civilizar á unos* incivilibza á los de casa, lo cual es hacer anti patria con la agravante de extinguir vidas entre ellas una, verdadera patria por cuanto civilizaba á niños hombres de mañana que es la mejor patria que ciudadano pueda hacer.

El responder con su trabajo contra una ley que denigra al pueblo que de ello se sirve la intelectualidad no ha hecho más que, lo que desde hace cinco años debiera haber hecho. Más, hoy, ha despertado y al patenque de la lucha se lanza con bríos que, si son bien distribuidos en el combate que el 26 de Marzo se dará contra una ley que es la monstruosidad dentro la virginidad de ideas, es seguro y no cabe duda que, la victoria la gozaremos y con ella la derogación de tan inicuo descendiente de un Moret o sea de un partido liberal.

Aún hay quien abona para que, la derogación no se lleve á efecto basados en que, los que según á su modo de ver son anti-patriotas no tendrán con la derogación, una valla á su desbordamiento antimilitarista y esto es una prueba convincente de que hay quien goza en los encarcelamientos de honrados ciudadanos; que goza con el extrañamiento y prisión de nombres que delinquen según una ley la cual castiga por la única razón de exponer ideas que son en beneficio de la sociedad toda; pero esto no quita para que la intelectualidad toda, proteste de tan absurda y satánica ley pues el ejército mismo hablando por boca de *Ejército y Armada* condena y dirige ataques crudísimos al que, de liberal llamado decreta leyes absurdas, inicuas, dignas de esbirros, las cuales atentan contra la dignidad y fuero de todo ciudadano.

La intelectualidad protesta y expone opiniones contrarias á una ley engendrada solo para malherir á probos ciudadanos que critican el mal nacional, y ¿como nó? si ley de esta clase solo sirve para los políticos que á la sombra del poder, á espaldas del pueblo, hacen política mala, mirados en el personalismo llevando la ruina á la Nación, la cual no puede, ni chistar, ni dar el alerta cuando un ciudadano conociendo que se vá á formar un chanchullo protesta de él, avisa al pueblo de tal delito; y no puede porque ley tan infausta como la de Jurisdicciones le atenaza de modo tal que, le es imposible hacer medrar su laudable aviso, ó de lo contrario van sus huesos á parar en la cárcel.

La ley de Jurisdicciones no puede subsistir de modo alguno desde el momento que la intelectualidad toda de España protesta y expone opiniones que son estigmas por el enjendrador de ella, el cual puso el estigma de atentar contra la dignidad humana con la decretada ley de Jurisdicciones.

El Sr. Canalejas por dar un poco de esperanza de demócrata á la «Democracia» debe derogar ley que es ignominia para el pueblo español. La intelectualidad lo pide. El pueblo que ha despertado por la continua prisión de ciudadanos exige de un gobernante demócrata su cometido,

Enrique Frau

Correspondencia

MANACOR.—La Sociedad de zapateros «La Colectividad Obrera» en junta General, celebrada el día 5 del pasado mes de Febrero, renovó los cargos de su Directiva siendo elegidos los compañeros siguientes:

Presidente, Juan Fons Mesquida; Vice-presidente, Juan Ramos Giménez; Secretario, Bernar-

dino Roig Mascaró; Vice secretario, Guillermo Rosselló Capó; Depositario, Pedro Barceló Fullana; Vocal 1.º, Guillermo Estelrich Gomila, Vocal 2.º, José Cortés Forteza; Recaudador, Pedro Sancho Alzina. La correspondencia á nombre del compañero Secretario.

Al tomar posesión de sus cargos los mencionados compañeros, envían un fraternal saludo á todos los que luchan por su emancipación.

MITIN DE SOLIDARIDAD

La Federación Local, el día cinco á las ocho y media de la noche, celebrará un mitin en pró de los compañeros presos en Huelva y para protestar de tamaña arbitrariedad.

La reunión tendrá lugar en el Casino de Unión Republicana.—Dadas, 4.

Mañana domingo, á las siete de la noche, en el local de la Federación Obrera, dará una Conferencia don Baltasar Champsaur sobre el tema: «Personalidad y Socialismo», siendo ésta la primera de una serie que se irán dando en el mismo Centro. Nos consta que la clase obrera acudirá con vivo interés á todas ellas.

Democracia Radical

Con motivo de un cuento publicado en el número 59 de «Vida Socialista» titulado *La Patria de los pobres*, ha sido denunciado y recogido dicho número.

El autor ha sido citado por el juzgado militar con apremio de veinticuatro horas.

«Vida Socialista»

El número correspondiente á esta semana de este valiente y popular semanario, contiene el siguiente sumario:

Vida política; por Pablo Iglesias.—Impresiones sobre la Argentina: El juego, los «patotas», la usura, la prostitución, por T. Alvarez Angulo.—Sopla por Praxedis G. Guerrero.—Documento del siglo XX, por Silverio Lanza.—Pensamientos de Costa.—Notas internacionales: Una excelente lección, por Emilio Corrales.—Danza por Hernández Cid.—Como hay que luchar, por Pedro Dorado Montero.—Vínculos que amansan, por M. Sánchez Galí.—Caruaval, por Dionisio Sierra.—Un problema viejo, por Aristonico el Filósofo.—Campaña Necesaria, por Generoso Plaza.—Crónica: ¡Embusteros!, por Desiderio Tavera.—La Casa del Pueblo de Bruselas: Ventajas del cooperativismo, por M. Raimond.—El homenaje, por Ejidio Najera.—Una sentencia justa.—Escobazos, por Maliguo.—Pasando el rato, por Roepán.

En la portada publica el retrato de Remigio Cabello

Mitín en Lluchmayor

El próximo domingo día doce á las dos y media de la tarde, se celebrará en esta localidad un mitin de propaganda societaria y socialista.

El acto tendrá lugar en el espacioso local del Teatro Mataró.

REUNIONES

Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad convoca á sus afiliados á junta general ordinaria para el día 8 de Marzo de 1911 á las ocho en punto, noche

Se suplica la asistencia y puntualidad por tener que tratar asuntos de interés.—*El Comité.*

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD, 27